

絵画の構造は、今まで何度も手を変えています。なめくつすように様々な表現が試されている。西洋美術は変化を求めてきた。表現する欲求は歴史であるが、しかし基本的な形態は保たれており、結果として何度も同じ形態を、幾人もの画家が繰り返し利用している。それらの変化が、繰り返してあるにもかかわらず「無意味なものにならなかったのは、形態に対しての意味づけが各々の場合において違ったものであったからであろう。形式主義はそういう意味づけを否定して、合理的な思考によって絵画を客観的対象として捉えようとする立場に表面の空虚感におもひってしまう。論理的思考は、科学において得意である。しかしその進歩は純粋な思考の発展を必要とする。ただ単に同じことを段階的に繰り返しても、それは小さな変化であって、実際には進歩とはならないだろう。もし大きな変化を求めるならば、一旦完全に停止し、状況を把握し直した後で発展を求めるべきである。

方法論、空間性、素材など現代の絵画はあらゆる要素を模倣するが、美術は分析することによって新しいものが生まれるものではない。絵画とは思慮と審美的結果、世界観の現われである。世界観を示すことは、主觀と共に客観的な視点を必要とする。もちろんその場合、分析的で明確な論理を提示することは不可能だ。つまり、その存する確認は既成なものになる。例えばそれは宗教においての神の存在の是非を問うことが、宗教の本質を描きうることに似ている。その存在を信じるかどうかは、あくまで精神の精神が、その存在を必要とするか否かに依る。信心は自由であり創造されるべきものではないとの同様である。基準は客観的な投射によって分析することは可能であるが、過剰的な判断は理性ではない。それは近代主義絵画を否定してきた、意味的なもの、つまりイリュージョンを意味する。

端的に言って近代主義絵画の歴史は形式主義を中心とする。反形式主義の絵画は存在しても、それはあくまで形式主義への反対、あるいは批判的なものでしかない。そして形式主義において構造は、作品にとって最も重要な主題であり、表現された意味内容ではなくて等しいものである。しかししながら絵画作品は、その精神的立場によって評価されるものであり、構造とはそれを表現するための技術的立場でしか見れないではない。形式主義においては、絵画作品を客觀的存在として捉える態度によって、美術を科学と同様に考えようとする意識がある。それは極端な話、宗教や神の存在を科学的に立証しようとするとの同様に無意味かつ誤解なことである。したがって近代主義絵画の歴史は受容しても、そこへ秩序化された形式主義の鉄則、すなわち絵画の自己の眞面目さという観念に捕れる必要はない。そして自己的世界観をあらわすことが、自律性よりも優先されるべきものである。だが自律性の問題は、実際は、個々の絵画の眞面目さより世界観の現実に現われるものだと宣言えることができる。なぜならそれは、様々な在り様が可能であり、その選択は多様だからである。

この様に実際の存在意義は宗教と似通ったものがある。ただし、もちろん美術は宗教と同一のものとして考えるのもちがっている。絵画に対して宗教的アプローチを行うのは、すでにくられた既成の世界観を固定化することになるに過ぎない。近代以来において、絵画の主題は多くの宗教的題材に由来していたが、それは宗教を持つ歴史と密接な存在として絵画構造に表すことに実際的意義があつたのである。しかし現代において宗教的イメージを絵画の主題とすることは実際から危険である。宗教は、あくまで潜在的な存在としてあつたがようより絵画表現にとって有利である。おそらくこの複雑な世界を完全に表すことは不可能であり、それを無理矢理あらわそうすれば、宗教を持ち出すことで解決するようにならざるを得ない。しかし絵画は、一人の画家の持つ思考と感性の結果としてより個人的な特徴を表現したとしても、多くの人々の関心を引くことが可能な表現分野である。

II

絵画は閉ざされたミクロコスモスである。それは自閉的で、その中で作られる法則性は外部から拘束される必要はない。また古典絵画の空間表現は秩序を外部との関係によって成立させようとしたものにはならない。絵画構造には、画面全体から受け取る印象において、三種類の基本的象徴が在るというふうに思われる。それは距離、秩序、距離であり、それぞれのイメージが画面を支配することによって統一性は得られる。絵画は、その無秩序の中に蓄積された活動力を秘めている。絵画は、一定・安定性の問題であるうえに思われるが、その変動は絶対・均衡の上に立ち立っている。絵画は過程であり、見る者に不安な感情を起させるが、それは抑圧からの暴力的解放を意味する。もし一つのイメージの中にほかのイメージが吸收入されると、その他のどちらか一方でもう片方のイメージに吸収されなければならない。どうなければ、それは本質的な世界観として成立せず、単にデザイン構成しかなり得ない。もちろんデザインはすぐれた世界観が達成される可能性もあるが、それはデザイン本来の目的、つまり目を引くこととイコールで結ばれるわけではない。であるからそのようなデザイン化された絵画を新しい世界像と考えるのであれば、我々は絵画の基本的正確を見失うことになる。なぜ

なら、それは絵画に対するアロニードからだ。現在の様にテーゼのうしなわれた時代にあっては、アロニカルな姿勢を持つことによる効果があるのを認めざるを得ない。しかし、だからといってその状態がいつまでも続くわけではなく、また甘じて充足することも不可能である。

絵画の統一性とは、それが与えた内容の相対的な位置関係によって導き出されるものであり、それはおのずから構造的なものであらねばならない。したがって一つの全体イメージが他のイメージによって無秩序に侵食されること、画面が多くの絵画の集合として認識されることとなり、個々の内容の連続性が失われる。統一性の問題を語ることは古典型の束縛をみずから望むことであり、イメージの範囲とは直接には関係がない。だが我々が絵画を語るときに形態に対して常に意味を求める、抽象作品であっても具体的な内容に読み換える努力がなされる。それは時に概念的解釈としてあらわれるが、それとも本筋の意味は意味を求めるでない。となれば構造は概念的に抽象に付属した要素である。故に構造は意味を脱離する。自閉性は、そういったイメージが充分つたわるような状態においてはじめて成立するのである。あるいは意味で前例の座標でしかない。

例えばジャクソン・ボロックの絵画からオールオーバーという概念が生まれたのである。オールオーバーという概念自身に必然的理由などない。しかもボロックが創作をオールオーバーと言えるような絵画を制作したのは一時期に過ぎない。つまりそのことは、ボロックが、オールオーバーは自分の絵画にとっては表現の可能性がないことを直感したからにはならない。それは彼にとってオールオーバーの概念を作品に表現することが目的のものではなく、自分の抽象イメージを表現する過程においてオールオーバーという形式の可能性を示唆したに過ぎないからである。であるからしてオールオーバーという構造性は一つの全体的イメージをあらわすための便宜的なものであり、決してそれが完璧な絵画表現法ではない。だが形式概念は、その底辺から批判的指揮をして作用から独立し、概念的目標に至る。また、他の抽象主義と並んでいる絵画の作品をオールオーバーだと考へるの趣旨である。それは、オールオーバーという概念を粒細胞構造の一つの特殊な表現という本来の位置から、一般的な絵画の完璧な目標に実現させようとする作的な見方である。彼らにとっても形式は、個々の画家が各自の内側的イメージを探索した結果であつたわけではない。しかし形式は概念化された原則においてその効力を失う。そしてその弱點から実現がなくなり空虚なデザイン化す可能性が出てくる。

概念化したオールオーバーの概念は批判的に解釈されたのがミマリストだが、そもそもオールオーバーは絵画から導き出されたもので、概念化に解釈されるべきではない。なぜならその状態は、作品が周囲の空間と関連性を保つことによって生きてくるものだからである。ミニマリストは絵画を意図的に遮断し、たんなる物体でしかないと考える。そしてイリュージョンは現実に存在しない不確実として排除しようとした。しかしそれは絵画に根ざしたものというよりも、概念的思考の策略である。実際にはイリュージョンは存在する。それは現実ではないが、現実ではないがゆえ難かめる手筋のないものとしてある。

我々は、難かめる手段がないが、その存在を認めざるを得ないような存在を多く知っている。それはその存在を否定すればするほど、その存在を確信してしまうような事実だ。だが逆に存在を肯定したとしても、存在の認証はいっこうに現われてくることはない。むしろそれは肯定すればほどまがいもの、インチキ臭いもののように感じられることだろう。それはその対象が現実ではないからだ。

よく知られているように、古的なイリュージョンはルネサンス時代に完成された。その過程において事実を代用するものを作り出すものだと考えられた。つまりそれができるまで事実以外には何もなかったのである。ゆえにそれが目の前に現われたとき、人々はそれを事実を表すのだだと錯覚し、熱狂した。いやむしろ錯覚どころか努力したといふやうな説明がも知れない。だがその努力はむくむくせず、十九世紀には失望に陥り、二十世紀にはその存在を否定するまでになった。しかしそれは誤った認識で、やはりイリュージョンは存在するとなしなければならない。それを否定するに於いて。

絵画作品を物体としてみるのみは、よりとの関連性を削除して考えるかぎりでは正しい。ただしそののような絵画は、実際には存在しない。具体的な物体として存在しないにもかかわらず、イリュージョンを経験するということは、正確にはイリュージョンの存在を示すというような諸々の条件があるということだ。わたしが実めているのはイリュージョンを否定することによってイリュージョンの存在を略にはめかすような表現である。それをさらにすすめ、意図的にではなく無意識のうちに表現できれば素晴らしい。